

CONSTANTINOPLE 60 s. 5 colonnes

6 mois, 4

PROVINCES ET ETRANGERS 60 s. 5

6 mois, 5

PRIX DES ANNONCES:

La ligne 5 plasters de G.-S.

Le Journal par les 1^{er}, 6, 11, 16, 21, 26

de chaque mois.

Les abonnements durent du 1^{er} et du 16

ON S'ABONNE:

A CONSTANTINOPLE, au Bureau du Journal,

A Galata.

DANS LES VILLES DE L'ITALIE, à l'Agence des Paquebots français.

A MALTE, chez M. G. Moir, librairie.

A PARIS, chez M. C. Chalopin, adal., rue Richelieu, N. 6.

A MARSEILLE, chez M. veuve Camon et Cie.

A LOURDES, chez M. veuve Cuvier et Son,

Foreign Newspaper Office, 3^e Ann's

Lane, general Post Office.

JOURNAL DE CONSTANTINOPLE

ECHO DE L'ORIENT.

INTÉRIEUR.

CONSTANTINOPLE, 26 Mai.

LETTERS DE SAMOUSK.

3^{ER} LETTER. (1)

Samousk - 1848.

Monsieur,

Dans ma précédente lettre, je vous ai dit quelles étaient les tristes conséquences du mauvais état des routes de nos contrées; dans celle-ci, j'essayerai de vous démontrer que la création d'un bon système de viabilité ne serait encore qu'une œuvre imparsitaire — pour le but que nous nous proposons — si elle ne se combinait pas avec l'établissement simultané d'un bon port. On serait, dites-moi, l'utilité pour le spéculateur, à déposer ses marchandises au lieu d'embarquement, lorsque dans la saison même où il y aurait, pour lui, convenance à l'expédier, il est obligé de se croiser les bras, face de bâtimens à voiles, qui d'autre n'apparaissent sur cette rade que depuis le commencement d'octobre jusqu'à la mi-novembre environ? Or, c'est précisément dans l'intervalle de ces 6 mois, qu'il fera le gel du Danube et du port d'Olessa, et qu'il y aurait, par conséquent, profit immense pour Samousk, à apprivoiser la capitale de subsistances qui lui font périodiquement défaut. Tous les bâtimens, il est vrai, ne traverseraient pas à entreprendre une aussi longue traversée au plus fort de l'hiver; mais si Samousk avait un bon port, combien n'y ferait-il pas leur hiverage pour être près, au commencement de mars, à apprécier pour Constantinople, tandis qu'en l'état, à peine se préparent-ils à venir ici à l'époque plus haut indiquée.

Ce sont donc assez de preuves pour le manque de bonnes routes et d'un port pour le porte principalement préjudice au commerce des commestibles, le plus important de cette province. J'ajouterai que si les bâtimens à vapeur qui parcourent cette côte toute l'année, en touchant à Sinope, Samousk et Trébisond supplètent les bâtimens à voiles pour l'économie des marchandises d'importation et d'exportation, il n'en est pas moins vrai, cependant qu'ils soulèvent eux aussi, du mauvais état des routes, comme cela a été observé avec raison dans le mois de novembre dernier, à l'époque de la foire d'Été.

Nonobstant toutes ces difficultés, d'importantes transactions ont lieu chaque année à cette foire; il s'y vend une infinité d'articles d'importation et d'exportation de tout genre, et les spéculateurs y accourent en foule de toutes les parties de l'Asie. Elle est fréquentée par d'immenses caravanes de Damas, d'Alép, de Bagdad, de Mossoul, d'Ezézern et de Perse, sans compter les provinces voisines. Les marchandises provenant de la capitale sont débarquées à Samousk pour être transportées à cette foire, dont le montant des transactions de cette année s'est élevé, d'après des calculs approximatifs basés sur les rapports de personnes qui en faisaient partie, à la somme assez forte de 40 millions de piastres. Remarquons que ce chiffre n'est bien plus élevé, si plusieurs personnes n'étaient été retardées avec leurs marchandises à cause du mauvais état des chemins. On est donc amené à conclure quasi, malgré tant de contrariétés, ceux qui fréquentent cette foire, obtiennent de pareils résultats, combinés ces résultats seraient-ils pas plus grands encore, si au moyen d'un bon système de viabilité, l'on dégrevait le commerce des dépenses qu'il est forcée de subir et qu'on l'affranchit des désagréments et des dangers sans nombrer auquel il est en tout temps exposé! Outre qu'elle faciliterait le transport des marchandises et de voyageurs, abrégant les distances et en diminuant les dépenses, la création de bonnes routes rendrait plus active et plus efficace la surveillance d'assez nombreuses gens qui sont mises d'assassins et de détrousseurs de passans.

— Des routes convenables, la poste impériale de Samousk pourrait étremement organiser et devenir la source d'un important revenu pour l'état, qui n'en retire que peu de profit, si on considère les versancements que ce service fait au Trésor. Présentement, la poste de Samousk ne reçoit que des lettres; elle perd le produit d'une infinité de groupes que l'on expédie dans l'intérieur ou que l'on en reçoit par l'entremise de courriers expédiés ad hoc; et pourtant, quels avantages ne

retrouverait pas l'administration ottomane de l'organisation de diligences périodiques qui transporteront et groupes et voyageurs d'un point à l'autre de ces contrées!

Agréez, etc., etc.

T. V. D.

Nos lecteurs se rappelleront, sans doute, que nous les avions informés, il y a déjà quelque temps, qu'il élaborait au ministère du commerce la rédaction d'un code de commerce, calqué, en grande partie, sur le code français. Ce travail important a été poussé avec un soin et une activité qui font le plus grand honneur à S. Ex. Riza pacha, ex-ministre du commerce, ainsi qu'à tous hommes spéciaux qui en étaient chargés. A peine achevé, le nouveau code a été envoyé à la S. Porte pour y être soumis à la sanction du grand conseil de justice. Examinié scrupuleusement dans différentes chambres, ce travail a été approuvé et vient de recevoir la sanction impériale. Un bouskouraïd ou ordre du Grand-Vézir charge le ministre du commerce de toutes les mesures préliminaires qui doivent en assurer l'exécution. La Porte, par un memorandum remis ces jours derniers à toutes les légations, et dont nous donnons ci-après la traduction, a demandé qu'un dragon de chaque mission soit délégué au ministère du commerce pour assister à la lecture de ce bouskouraïd. Cet ordre a eu lieu mercredi dernier, sous la présidence de S. Ex. Kiamal pacha, lecture a été faite du bouskouraïd qui annonce la rédaction définitive du nouveau code, composé de 360 articles environ. Il sera traduit en différentes langues et publié dans tout l'Empire. Toutefois, il reste encore quelques formalités à remplir, et la promulgation n'en aura lieu que dans quelques mois. Un terme sera fixé aussi pour la mise en vigueur de ce nouveau code. Il sera communiqué officiellement aux missions européennes, qui s'empresseront, nous en sommes persuadés, d'accepter comme une œuvre de réforme utile et profitable aux intérêts du commerce tout indigène qu'étrançager.

Nous ne saurons trop féliciter le gouvernement impérial d'une mesure aussi sage. C'est une réforme d'une immense portée, qui peut, à juste titre, être classée en première ligne parmi celles qui contribueront le plus puissamment à l'œuvre de régénération que poursuit la Turquie avec tant de persévérance.

MEMORANDUM.

Il serait nécessaire d'expliquer que le commerce en la forme première de la vente de tout empereur et la meilleure base du bien-être de ses habitants. S. M. I. le Sultan a jugé nécessaire d'asseoir, sur des solides fondements, ce commerce, objet de tant de soins et de donner aux négociants, dans leurs transactions commerciales, toutes les garanties possibles. Nous ne saurons trop féliciter l'agent de nos consuls, à leur faire comprendre et arrêter ces principes; ils devront prêter à vos paroles comme à vos actes dans tous les cas votre position vous mettrai en mesure soit d'agir, soit de donner un conseil bienfaisant. Vous voudrez bien, en même temps, faire observer à nos agents, que la législation impériale au courant de toute circonstance qui sera de nature à fixer l'attention sérieuse du gouvernement impérial.

Dans notre numéro du 1^{er} mai, nous avons annoncé, d'après des lettres de Tébris, que Balaban-Mirza, frère du Shah de Perse, s'était réfugié dans la légation russe de Téhéran, et que des communications très peu avaient eu lieu à cette occasion, entre Hadji-Mirza-Aghassi, premier ministre du roi, et le prince Dolgorouki. On sait que Balaban-Mirza n'avait pris ce parti qu'à la suite de la demande qui lui fut faite par le Shah de rendre ses comptes relativement à la province de l'Azerbaïdjan, dont il était gouverneur-général.

Par de nouvelles lettres qui nous sont arrivées de Tébris, nous apprenons que le gouvernement russe a invité Balaban-Mirza à régler ses comptes avec Hadji-Mirza Aghassi, en présence du prince Dolgorouki, et a se rendre ensuite en Russie avec la garantie, de la part du ministère persan, qu'il n'en sera rien tenu contre ce prince durant son voyage.

Nous avons annoncé, dans notre dernier numéro, que S. Ex. Mirza-Mahomed-Alí-Khan, ambassadeur extraordinaire du roid de Perse près la S. Porte, avait été reçu en audience, le 20 de ce mois, par le Sultan. Voici le discours que S. Ex. a prononcé à cette occasion :

— Mon auguste et gracieux maître, église à Djem, le très-glorieux souverain de la Perse, à diverses occasions, j'ai été honoré de ce que l'heureux moment l'a fait venir de temps à autre, dans votre royaume, à l'audience que l'ambassadeur persan qui l'accompagne a eue devant votre trône, dont l'effigie, celui des soins, les santières d'amitié qui l'unit au commandement vos forces. Votre Majesté impériale, en même temps, j'ai l'honneur de présenter à Votre Majesté impériale cette lettre, dans laquelle je vous expose les dernières souvenances de la partie de nos deux forces, et l'augmentation de nos succès. C'est avec joie que J. H. va à la solution du différend qui partage les deux armées persane et turc, dont la conclusion a été le traité d'Ezézern, et que la paix a été ratifiée le 20 de ce mois, par conciliation des plénipotentiaires respectifs.

Posez les idées qui viennent d'entrer ces deux hautes puissances de l'Orient, ne se relâcher jamais! Je ferai, si par mes soins et mes efforts bien donner vos soins à ce qu'un dragon de route aurasse au moins de venir, ainsi que cela sera pour les autres ambassades, au tribunal à commerce, reuni à effet, sans malice, prochain à 2 heures, d'assister à la lecture que y sera faite du code de commerce.

— La situation de la Grèce ne semble pas devoir s'améliorer de si tôt; toutefois on annonce que l'insurrection de la Pholiotide touche presque à sa fin. Les principaux meurtriers étaient, dit-on, déjà entre les mains du gouvernement. Venetiens ayant été forcés de se réfugier sur le territoire ottoman, les

troupes royales l'auraient poursuivi et il en serait résulté un conflit, entre ces dernières et les troupes ottomanes.

Le gouvernement vient de faire publier, dans les provinces, un document qui y a produit une assez grande sensation. Le *Courrier d'Athènes* du 19 mai, qui le reproduit, en garantit lexactitude. Ce document adresse sous forme de circulaire, par M. Perrini, chargé d'affaires de Russie, à tous les degrés de cette puissance en Grèce, a été redigé à la suite d'une communication de M. le comte de Brunow, ambassadeur russe à Londres. Il est ainsi conçu :

Athènes, 27 avril/9 mai, 1848.

— Monsieur,

Dans un moment où l'esprit révolutionnaire, qui dévorerait la plupart des états de l'Europe, commence à se répandre, et où le pays, au contraire, se prépare à résister à des mesures qui pourraient servir à guider votre attitude & votre langage dans les circonstances graves où nous nous trouvons.

— L'existence politique de la Grèce est liée au sort de la monarchie; l'ordre monarchique, ce pays rentrera dans la situation où il se trouvait avant d'avoir été élevé au rang d'un état indépendant.

Tous les hommes bien pensants, quelle que soit l'opinion à laquelle ils appartiennent, doivent sentir le besoin de se rapprocher des trônes, afin de préserver la Grèce des malheurs d'une perturbation générale. Quiconque toucherait à la royauté sera traduit en justice, et sera condamné à de lourdes peines.

— Ces ordres impériaux ont été notifiés et ces dernières directives faites au peuple, et au corps des fonctionnaires, dans les deux îles de Samos et de Chios, et à l'ensemble des provinces qui dépendent de l'administration de l'indépendance nationale de la Grèce.

— Que tous les Grecs qui tiennent à conserver à leur peuple le rang qu'il occupait parmi les états européens, présentent bien de cette vérité; elle est la condition de la sécurité de leur existence et de leur prospérité.

— Vous ne saurez pas, monsieur, que nous, nous, à tour de force comprendre et arrêter ces principes; ils devront prêter à vos paroles comme à vos actes dans tous les cas votre position vous mettrai en mesure soit d'agir, soit de donner un conseil bienfaisant. Vous voudrez bien, en même temps, faire observer à nos agents, que la législation impériale au courant de toute circonstance qui sera de nature à fixer l'attention sérieuse du gouvernement impérial.

— Nos amis, que nous apprenons que le conseil suprême de justice, est nommé membre du même conseil, en remplacement de Naif pacha, ministre des finances;

— Talaït, éfendi, deuxième secrétaire du conseil suprême de justice, est nommé membre du conseil suprême de justice, en remplacement de Naif pacha;

— Ozzam pacha, membre du bureau de l'Ameli, est nommé deuxième secrétaire d'état au département des affaires étrangères en remplacement d'Elibé, éfendi, demis de ses fonctions;

— Naif pacha, premier secrétaire du conseil suprême de justice, est nommé membre du même conseil, en remplacement de Naif pacha, ministre des finances;

— Talaït, éfendi, deuxième secrétaire du conseil suprême de justice, est nommé membre du conseil suprême de justice en remplacement de Naif pacha;

— Ozzam pacha, membre du bureau de l'Ameli, est nommé deuxième secrétaire de l'Ameli, et le prince de Anatolie, à S. Ex. Rifa'i Pacha, ministre des affaires étrangères, à S. Ex. Faïd, éfendi, directeur du bureau de l'Ameli, et au premier inter-

prète du dîwan impérial, Enni pacha.

— Par ordonnance impériale en date du 21 mai :

— Elibé éfendi, membre du bureau de l'Ameli, est nommé sous-secrétaire d'état au département des affaires étrangères en remplacement d'Elibé, éfendi, demis de ses fonctions;

— Naif pacha, agent de S. Ex. Rifa'i Pacha, ministre des finances d'Anatolie, a été nommé C-pacha-Bachi.

— Salibé éfendi, dont nous avons annoncé la mission pour Syrie, est parti mardi dernier pour se rendre à sa destination.

— Nous avons annoncé que la mission en Turquie de M. Poirel, en émissaire français, était terminée. M. Poirel s'embarqua dans l'Europe, et après avoir fait un voyage de 10 mois, il a été arrêté à Constantinople, le 25 avril, par les autorités turques, et a été déporté à bord d'un navire, le *Brillant*, de la valeur de 50.000 piastres, et une décoration de Nicaïe, qui en valait 33.000 piastres.

— Avant le départ de M. Ferrier, M. Séïd Manassé, membre du bureau de l'ambassade de France, à Stéfanò, chef du parti arménien, a été nommé au poste de chargé d'affaires à Constantinople, pour remplacer M. Desnoues de Saint-Sauveur, admis à faire valoir ses droits à la retraite.

— M. Damiani est nommé vice-consul de France à Jaffa en remplacement de M. Philibert.

— On lit dans les journaux français :

— M. Metaxa, dans l'heure, a été nommé à la place de S. M. le Shah de Perse, à l'ambassade de Saint-Sauveur, à Paris, et a été nommé à la même qualité à Alep, en remplacement de M. Desnoues de Saint-Sauveur; admis à faire valoir ses droits à la retraite.

— M. Damiani a été nommé vice-consul de France à Jaffa en remplacement de M. Philibert.

— On lit dans les journaux français :

— M. Metaxa, dans l'heure, a été nommé à la place de S. M. le Shah de Perse, à l'ambassade de Saint-Sauveur, à Paris, et a été nommé à la même qualité à Alep, en remplacement de M. Desnoues de Saint-Sauveur.

— Par le bateau à vapeur français l'*Euro-*
dassia, arrivé avant-hier à Constantinople d'où il doit repartir dans quelques jours pour se rendre à son poste.

— On lit dans le *Journal d'Odessa* du 19 mai, sous la rubrique de St-Pétersbourg, 25 ayants été nommés :

— Hier dimanche, 25 avril, S. A. M. le Prince Michel Obrenovitch, ci-devant régent de Serbie, se rendant à Vienne, a eu l'honneur de prendre congé de LL. MM. l'empereur et l'imperatrice.

— M. Jean Mati, agent consulaire d'Autriche à Samos, qui trouve à Constantinople un état de paix, a été nommé à la place de S. M. le Shah de Perse, à l'ambassade de Perse à Odessa, et a été nommé à la même qualité à Alep, en remplacement de M. Desnoues de Saint-Sauveur.

— Par le bateau à vapeur français l'*Euro-*
dassia, arrivé avant-hier à Constantinople d'où il doit repartir dans quelques jours pour se rendre à son poste.

— On lit dans le *Journal d'Odessa* du 19 mai, sous la rubrique de St-Pétersbourg, 25 ayants été nommés :

— Hier dimanche, 25 avril, S. A. M. le Prince Michel Obrenovitch, ci-devant régent de Serbie, se rendant à Vienne, a eu l'honneur de prendre congé de LL. MM. l'empereur et l'imperatrice.

— M. Jean Mati, agent consulaire d'Autriche à Samos, qui trouve à Constantinople un état de paix, a été nommé à la place de S. M. le Shah de Perse, à l'ambassade de Perse à Odessa, et a été nommé à la même qualité à Alep, en remplacement de M. Desnoues de Saint-Sauveur.

— Raghbié, éfendi, ex-vicer-ambassadeur, est nommé directeur de l'école de Matino.

— Elibé éfendi, dont nous annonçons plus